

INITIATIVE

Les circuits éco et agri touristiques de «Garrigues de Thau»

Organisés en association, des petits producteurs et autres acteurs locaux proposent un circuit à pied, à vélo, en bateau, en voiture pour faire découvrir les paysages et les savoir-faire du bassin de Thau dans l'Hérault.



© Daniel Petit

Quel est le point commun entre un paysage de garrigue, des parcs à huîtres, un brasseur artisanal et un vignoble ? L'étang de Thau. Ou plutôt, «les temps de Thau», l'un des cinq circuits éco et agri touristiques de l'association «Garrigues de Thau». Né il y a un an et demi, ce groupe Civam¹ rassemble des producteurs et autres acteurs locaux autour d'une ambition commune : faire connaître leur territoire - le nord du bassin de Thau - et leur activité. Le principe des circuits qu'ils proposent au visiteur est atypique : une ou deux journées de déambulation à travers les paysages du nord de l'étang de Thau, accompagnées de commentaires historiques, botaniques, géologiques... dispensés par les membres de l'association eux-mêmes. En apercevant la ville de Sète depuis la lagune de Thau, on comprend ainsi que son relief en forme de baleine lui a valu ce sobriquet de cétacé. Et à y regarder de plus près, cette garrigue de Loupian est une friche où transparaisent encore pieds de vignes et oliviers.

Une bière au muscat

Chaque circuit, à travers les ocres des collines de la Moure ou au fil de l'eau de l'étang (voir encadré), est jalonné de visites des exploitations ou des ateliers de producteurs et artisans de l'association. Chacun explique son travail afin que la fermentation du houblon ou du raisin, l'élevage des huîtres ou des

chèvres n'aient plus de secrets pour les visiteurs. Ou presque, la recette de la bière au muscat de Frontignan n'étant pas dévoilée...

Une trentaine de personnes sont réunies dans l'association «Garrigues de Thau» pour développer cette activité d'éco et d'agritourisme. Leur créneau touristique cible plus particulièrement les citadins de l'agglomération de Montpellier et d'autres villes environnantes. La rencontre avec ce public de proximité leur permet en particulier de développer des circuits de vente directe, débouchés parfois déterminant pour l'équilibre de leur activité. Car ce n'est pas l'association en tant que telle qui est lucrative : la participation demandée est de 35€ la journée, repas compris.

Pour ne pas perdre leur âme, les acolytes se sont également dotés d'une charte qui fixe les objectifs de l'association. Ils y affichent leur souhait de «développer leurs activités de façon concertée et harmonieuse, dans le respect de l'environnement et le renforcement de son identité. [...] Faire découvrir et partager la richesse naturelle, humaine, historique et patrimoniale du territoire en accueillant tous les publics».

De Bruxelles à Loupian

«Garrigues de Thau» a été créé en octobre 2004, suite à un projet européen Equal (Forum Loupiana) destiné à la valorisation et la création d'activités sur le secteur du nord bassin de Thau. A la fin du programme, deux groupes participants se sont en effet structurés en association afin de pérenniser leurs travaux. Un premier groupe «Animation pédagogique sur le patrimoine naturel» travaillait sur le tracé d'un sentier de randonnée entre les communes de Montbazin et de Loupian. Un autre, «Réseau d'acteurs touristiques», avait comme



objet une réflexion autour du développement d'un tourisme harmonieux. La formalisation en une association s'est vite imposée pour prolonger l'accompagnement de leurs projets. Le choix de la structure Civam a, en particulier, permis à ces personnes de continuer à travailler avec l'animatrice de la fédération départementale des Civam de l'Hérault présente dans le programme Equal. Dans le cadre de «Garrigue de Thau», les membres ont ainsi pu bénéficier de formations *ad hoc* sur l'accueil, dispensées en particulier par Daniel Petit, formateur, qui plus est érudit sur la culture et l'environnement du Languedoc. Une étude de faisabilité avec les partenaires du tourisme afin d'attirer et de fidéliser la clientèle a également été réalisée.

M. R.

Contact :
Aude Dutay -
04 67 92 42 23
Mail :
dutay.fdcivam34@wanadoo.fr

1. Centre d'initiatives pour valoriser l'agriculture et le milieu rural.

Cinq circuits dans les garrigues au nord de l'étang de Thau

Chaque circuit s'articule autour d'une thématique, agrémentée de visites et dégustations chez des producteurs locaux.

- «Le Week-End de La Moure», une randonnée dans les collines de la Moure. (Dates 2006 : 3-4 & 24-25 juin, 9-10 et 30-1 septembre)
- «Les Temps de Thau», la découverte en outre de la conchyliculture depuis la terre et sur l'eau (Dates 2006 : 17 et 30 juin, 14 septembre)
- «Les Terres Rouges», une visite géologico-gastronomique autour des mines de bauxite et du lac de l'Olivet (Dates 2006 : 17 juin, 22 juillet, 5 août et 2 septembre)
- «Les Terres Rouges en VTT» (Dates 2006 : 17 juin, 22 juillet, 5 août et 2 septembre).
- «Poussan & Montbazin au fil des siècles», circuit de découverte des villages. (Dates 2006 : 10 juin, 19 juillet et 20 août)